



Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

-En Resistencia, capital de la provincia del Chaco, en el recinto de sesiones "Escribano Deolindo Felipe Bittel", del Poder Legislativo, a 21 de marzo de 2025, se escucha el timbre de la Presidencia a las 11 y 14, convocando a los señores legisladores; suena nuevamente a las 11 y 37. Finalmente, a las 12, dice el

1.- MANIFESTACIONES EN MINORÍA

SR. PRESIDENTE (Bacileff Ivanoff).- Buenos días a todos.

Me informan por Secretaría que, para la sesión extraordinaria convocada para esta fecha, no se reúne...

Legislador Slimel.

SR. SLIMEL.- Gracias, señor presidente.

Para poder hacer una expresión en minoría y como interbloque vamos a designar a dos miembros para que puedan hacerlo: Uno, es el diputado Schwartz y el otro...; perdón, son tres: La legisladora Cubells y el presidente del interbloque, Honcheruk. Para que se tome nota y que, por favor, le puedan dar la palabra.

Gracias, señor presidente.

SR. PRESIDENTE (Bacileff Ivanoff).- ¿Puede repetir, legislador, los oradores?

SR. SLIMEL.- Diputados Schwartz, Cubells y cierra, el presidente del interbloque, Honcheruk.

SR. PRESIDENTE (Bacileff Ivanoff).- Perfecto.

Bueno, como les dije anteriormente, me informa Secretaría que no tenemos quorum, pero es derecho de los señores legisladores poder hacer uso de la palabra, en minoría.





Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

En principio, tiene la palabra el señor diputado Schwartz.

SR. SCHWARTZ.- Gracias, presidente.

La verdad es que es una jornada de dolor y de bronca la de hoy.

Están desprestigiadas las instituciones, están desprestigiados los dirigentes y, hoy, es una muestra más de cómo actúa cada uno en determinadas circunstancias, poniendo adelante los intereses personales o sectoriales.

Hay una situación de desastre en la provincia con relación a la producción algodonera, de soja, de maíz, de sorgo, ganadera, por algunas cuestiones de arrastre y por una situación gravísima como el tema del clima y la falta de lluvia, pero, también, el arrastre de lo que son políticas que no vienen contemplando lo del cambio climático -que niega el presidente de la Nación-; cambio que significa hilvanar sequías con inundaciones, tenemos lo de Bahía Blanca y tenemos la situación del Chaco. Y las precipitaciones, en este momento, son muy superiores a las de otro momento por este cambio climático; por lo tanto, hay que hacer obras que contemplen eso, por un lado.

Por otro lado, se han venido haciendo canales y terraplenes en lo que significa el escurrimiento de la lluvia en el Chaco -que ha aumentado en función de los desmontes que se han hecho; muchos de ellos -muchos de ellos- clandestinos-; en esas condiciones los productores -de varias filiales de la Federación Agraria Argentina y auto convocados- llamaron a juntarse en la rotonda de la entrada a Roque Sáenz Peña, planteando que se escuchen y que se tomen en cuenta las necesidades que está viviendo y que está sufriendo y que ponen en riesgo la permanencia de los pequeños y medianos productores en el campo chaqueño.

Ahí había algunos que decían: "Mi bisabuelo, mi abuelo, mi padre, yo...", generaciones enteras que están a punto de tener que irse del campo, endeudados, sin poder re-





Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

cuperar un solo peso, por la catástrofe que significa la situación de este año, agudizada de los años anteriores. En estas condiciones, algunos legisladores estuvimos presentes con ellos -supongo que tenía que haber estado el Gobierno también-, recogimos las necesidades que planteaban, elaboraron un proyecto que firmaron y presentaron y, nosotros, lo tomamos en la Cámara para darle el curso que corresponde.

Acá, hemos venido con un despacho de la Comisión de Agricultura y se ha citado a una sesión extraordinaria, porque la próxima tendría que ser el 2 de abril, y no va a haber sesión, porque tenemos que recordar la "Gesta de Malvinas"; entonces, iríamos al 16 de abril, dentro de un mes, para la situación desastrosa que están viviendo los productores.

¡Todo el mundo está pensando en la campaña y está pensando en cómo se cierran las listas y eso significa que se presenta o no se presenta, que da quorum o no da quorum y qué es lo que vota! ¡Eso es una vergüenza, es una vergüenza, porque la mayoría de nuestro pueblo cree que todo se vende y todo se compra, pero no todo se vende y no todo se compra! ¡Hay que ver cómo actúa cada uno en cada momento y hay cosas que tienen que estar al margen de las banderías, pero son las consecuencias de una política provincial que defiende la política nacional!

Empezó diciendo, en forma más elocuente, el gobernador: "Soy un radical peluca"; después adhirió al R.I.G.I. -Grandes Inversiones- que tiene los objetivos -en el Chaco, principalmente-, en las tierras; de fondos que no se saben de dónde vienen y, principalmente, se entiende que son del narcotráfico.

¡Después firmó la compensación de deudas, donde uno de los puntos para compensar deudas de la provincia con la Nación -cuando la Nación está debiendo a la provincia con todos los recortes que hizo-, una de las cosas, es la posibilidad de tierras! ¡Tierras chaqueñas, tierras fiscales, muchas de ellas ocupados por pueblos originarios que estaban





Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

acá hace 10 mil años y a los que no se les dieron los títulos!

Como si esto fuera poco, se saca al ministro del área y se lo envía a Buenos Aires, para que vote en contra de una comisión investigadora de la *criptoestafa* ;vergüenza internacional!, pero acá, los cultores de la transparencia sacaron al ministro y lo enviaron -de esta área de crisis- a votar en contra de que esa comisión investigue.

Y votaron el D.N.U. -del Fondo Monetario- que no dice ni el monto ni los intereses ni el período en que se va a devolver ;en blanco! ;Una vergüenza!

Y ahora se pide -y se consiguió producto de esto- 120 mil millones de anticipo de la Coparticipación, pero acá se lo autorizó -al Gobierno- a contraer una deuda de 145 millones de dólares -145 millones de dólares- ;dijimos que era precaria la situación de la política económica, que esta sobre pie de barro y ahora vemos que se dispara el dólar y podría hacer -si se mantiene como hoy nomás- que la deuda sea un 30 por ciento más que hace un mes! ;Dijimos que iba a pasar eso!

;Entonces, esta ausencia, acá, es la consecuencia de estar de acuerdo con esta política, de arrastrarse ante esta política de no exigir lo que necesitan los chaqueños en un momento tan grave!

Para ir terminando, señor presidente, quiero decir que la propuesta que nosotros tomamos -elaborada por los productores que son un ejemplo, como dije, a nivel nacional de las económicas regionales de la Argentina, que se están fundiendo y que están vendiendo las tierras para que la acaparen nuevos grandes terratenientes- es para declarar el desastre agrícola, ganadero e hídrico en la provincia del Chaco y que tiene los siguientes puntos centrales: Uno, subsidio inmediato para pequeños y medianos productores, de hasta 700 hectáreas, de una a 700 hectáreas; para las primeras 200, 100 mil pesos por hectárea.



Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

Segundo: Financiamiento para pequeños y medianos productores, créditos a cuatro años y uno de gracia, también estableciendo un tope de cantidad de hectáreas.

Tercero: Un seguro multiriesgo que garantice los créditos tomados.

Cuarto: Un Subsidio para las tarifas eléctricas, que son impagables.

Además de esto, de que ha fracasado todo lo que han sembrado y todos los cultivos que tienen y la ganadería, están endeudados y están endeudados en dólares, en los insumos que se necesitaron, tanto en la semilla como en los agroquímicos, en un momento donde el dólar se está empezando a disparar.

La situación es dramática; por lo tanto, es vergonzoso que, acá, no tengamos quorum y que, acá, no estemos discutiendo eso, cuando la próxima sesión va a ser el 16 de abril.

Y ayer, apurados por lo que hicieron los productores, sacaron un título de emergencia pero, después, eso se tiene que traducir con créditos o medidas concretas que den una respuesta concreta, porque la situación es desesperante.

Bueno, acá estamos los que hemos recogido esa propuesta de los productores y estamos dispuestos a aprobarla, porque la situación no se aguanta; pero esto, también, es un ejemplo y nuestro pueblo tiene que sacar conclusiones de cómo cada uno actúa en los momentos difíciles y cómo, después, terminan yendo a ver cómo se esconden, atrás de uno u otro, para conseguir un lugar en algunas de las listas que se están cerrando y, entonces, van a venir o no van a venir.

Eso es lo que ve nuestro pueblo y, por eso, hay desprestigio, pero que sepan que no todo se vende ni todo se compra en esta Argentina.

Muchas gracias, señor presidente. (Aplausos).





Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

SR. PRESIDENTE (Bacileff Ivanoff).- Muchas gracias, legislador.

Tiene la palabra la diputada Cubells.

SRA. CUBELLS.- Gracias, presidente.

La verdad, lo primero que quiero decir muy claramente es que esto es, absolutamente, lamentable; este fracaso de la Legislatura a los productores.

Esta crisis está originada en el cambio climático que requiere una respuesta inmediata. Este cambio climático, absolutamente negado de viva voz a nivel nacional y aquí también... no de viva voz porque acá se hace todo a escondidas, en esta provincia, empezando por el gobernador hacia abajo pero apoyando, absolutamente, todas las medidas que van a contra del pueblo, que las dictamina el rey, Milei y las obedece el virrey, Zdero.

En primer lugar, quiero señalar la ausencia de los legisladores de la oposición porque deberían estar aquí -por supuesto que deberían estar aquí- en la vereda de enfrente del modelo de ajuste y de exclusión de Milei y de Zdero, pero no están, ¿qué querrá decir?

Todo: Cuando hablamos, cuando no hablamos, cuando estamos, cuando no estamos y cuando estamos y estemos en un lugar y en otro, eso también dice cosas; y dice cosas y reafirma cosas.

Debo señalar, también, la irresponsabilidad absoluta y la falta de sensibilidad total de este Gobierno y de sus *diputades* que tampoco están hoy, que están absolutamente especulando, como especulan en las comisiones, como especulan en este recinto y, hoy, siguen especulando ante esta doliente realidad de los productores.

También, decir que es vergonzoso que familias chaqueñas, con una historia en la producción, estén perdiendo su capital y que el Estado esté ausente.





Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

Igual, nosotros, vamos a seguir insistiendo porque nada nos amedrenta; al contrario, todo esto nos da fuerzas porque sabemos dónde estamos parados, desde siempre supimos.

Porque, hoy, estamos aquí porque *les* productores están en lucha y están en lucha por una causa absolutamente justa; pero, también estamos aquí porque nuestra postura es firme, absolutamente firme en defensa de los derechos de los trabajadores y de las trabajadoras y de la transparencia en el uso de los recursos públicos. Esto tiene que ver con uno de los proyectos que hoy íbamos a tratar aquí y lo íbamos a votar.

Eso es sumamente importante porque, la verdad, que las condiciones laborales de *les* trabajadores y las trabajadoras de la provincia del Chaco, en todos los ámbitos, pero se están viendo de una forma muy cruda, justamente, en determinados sectores, como ser E.Com. y muchos otros. Entonces, no podemos no estar.

Después, también, el tercer proyecto -que también lo íbamos a tratar- tiene que ver, justamente, con esta realidad, es también para una emergencia al productor ganadero en todo su territorio que, también, es importante y necesario.

O sea, que aquí se ha negado por parte de: Opositores que no vinieron y que, de esta manera, podemos ver absolutamente en forma transparente cuál es su línea de conducta, no sólo hoy sino hacia atrás; y, también, del oficialismo que miente, absolutamente, todo el tiempo, que duda todo el tiempo y que muestra en qué lugar están parados; siempre del lado de enfrente del pueblo chaqueño.

Gracias, presidente. (Aplausos).

SR. PRESIDENTE (Bacileff Ivanoff).- Muchas gracias, legisladora.

Diputado Honcheruk,

tiene la palabra.





Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

SR. HONCHERUK. - Gracias, presidente.

Bueno, voy a tratar de ser muy breve porque los legisladores que me antecedieron en la palabra han sido más que claros en el mensaje.

Los que venimos del interior, siempre estuvimos cerca de la gente que trabaja en el campo, en las malas, en las buenas, cuando hubo un gobierno y cuando hubo otro gobierno, con sectores gremiales, con los pequeños y medianos productores.

Hoy, la situación es tan crítica y tan profunda que lo que está destruido, ya está destruido; están destruidos el algodón, la soja, el maíz, una campaña que se avecina con una incertidumbre total y un otoño que arrancó con una sequía y con un calor -de estos tres meses- que quemó, prácticamente, todo, hasta los pastos, es como si hubiese pasado "Atila", cuando venía a destruir el Imperio Romano.

Hoy, hay que priorizar los gastos, las prioridades del que administra tienen que ser objetivas. Nosotros, cuando el Gobierno pidió ampliación de presupuesto, hemos acompañado; cuando pidió un crédito para mejorar la energía, acompañamos; hemos sido una oposición más que responsable y, hoy, estamos acá no porque hacemos oposición o por oposición misma, estamos acompañando la realidad.

Los municipios están acarreado agua al campo, están destruyendo sus móviles, ya no hay de dónde sacar agua, se secaron los reservorios, estamos trasladando 30 camiones de agua por día, en Villa Berthet, por ejemplo. Y así todos los municipios, Castelli, Miraflores, Las Garcitas, Machagai, Colonia Chaco -todos están en la misma situación-, Gancedo, Pinedo, Las Breñas y los productores están quebrados; se viene no solamente una mortandad de animales, sino que van a empezar a malvender sus animales porque no tienen que darles para comer a esos animales, y el Gobierno y el Estado tienen que estar presentes.

Por eso, el gobernador que siempre manifestó que iba a estar, permanentemente, de la mano y que iba a es-





Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

tar dándoles una mano a los productores, tiene que estar presente; él tiene que ponerse al frente de estas cuestiones ¿por qué tendríamos que tener nosotros esta sesión extraordinaria y todos estos problemas que se les están trasladando a los productores? Porque vienen del interior, piden reuniones, traen un proyecto para que lo presentemos; porque es una realidad: No tendría que estar sucediendo si hay un gobierno sensible, responsable, que quiere ayudar a la gente que produce, que motoriza el sistema comercial de los pueblos que, hoy, están quebrados.

El gobernador tiene que ponerse al frente, nosotros vamos a acompañar cualquier tipo de iniciativa que beneficie al sector productivo.

Por eso, creo, que es el momento en que tiene que reflexionar profundamente el Gobierno provincial; no estamos haciendo demagogia, estamos cumpliendo el rol en que nos corresponde escuchar a esa gente que está pasando un mal momento.

Los municipios están trasladando agua a todos los vecinos y vecinas de la zona rural; están trasladando agua para consumo humano y animal, es un verdadero desastre la situación que estamos viviendo.

Querido presidente, queridas diputadas y diputados, esperemos que esto se solucione; ahí, están los productores, afuera, están esperando una respuesta.

Lamento que los legisladores del oficialismo no estén, hoy, acá, sentados, acompañando porque es una situación lamentable la que estamos viviendo. Creo que somos muy pocos los diputados que estamos -si no me equivoco, estamos 13... 14 y somos 32 legisladores-; hoy, tendríamos que estar aprobando este proyecto, que es el proyecto de los productores.

Después, que el gobernador vete; que lo mejore, que busque un mecanismo de diálogo y solucione los problemas. ¿Cuál es el problema? Si te eligen para gobernar, tenés que dialogar con la gente.





Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

Hoy escuché en una reunión algunas definiciones de un legislador, porque de casualidad llegué para la reunión de Agricultura y estaba reunido con la Comisión de Educación; un diputado decía que, a veces, algunos gobernantes llegan y se creen jeques o reyes.

Ésta es una circunstancia. El pueblo te vota para que administres; no sos el dueño de la verdad. Y esta realidad se tiene que solucionar.

Muchas gracias, señor presidente. (Aplausos).

SR. PRESIDENTE (Bacileff Ivanoff).- Gracias, diputado.

Como informé anteriormente, se ha respetado el Reglamento, se han hecho los llamados correspondientes a los legisladores, se ha comisionado a los secretarios para invitarlos, a los que estén en la Casa, a que ingresen al recinto; no se logró el quorum necesario para dar inicio a la sesión, por lo cual se la da por fracasada...

Diputada Cubells.

SRA. CUBELLS.- Quiero decir algo que me parece también importante y tiene que ver con que... La verdad es que lamento mucho, porque es muy triste que en esta sesión que estamos llevando adelante -más allá de que no hay quorum- hay restricciones de acceso a los trabajadores y a la prensa; en este momento, aquí, en la Casa de la Democracia.

Lo quería decir, porque me parece sumamente importante. Están poniendo restricciones severas, como están haciendo en todos lados.

Estamos en democracia y estamos en la Casa de la Democracia, por eso no voy a dejar de decirlo.

Gracias, presidente.

SR. PRESIDENTE (Bacileff Ivanoff).- Gracias, diputada.

Como lo dije anteriormente y por esos fundamentos damos por finalizada -y no ha-





"2025 - Año del 40° Aniversario del
Juicio a las Juntas Militares" -
Ley 4153-B



Dirección del Cuerpo de Taquígrafos

Sesión extraordinaria N° 1, reunión 5, 21-3-25

biendo más asuntos que tratar- la sesión convocada para el
día de la fecha.

-Es la hora 12 y 22.

